

3/12/1817

Indicacion de los trabajos literarios de la Sociedad Médica
de Cádiz:

Dado 1º de Octubre de 1816, hasta igual dia. del
presente año de 1817.

Estratada de los libros de actas y demás documentos
existentes en la Secretaría

Por D^h Francisco Navier Lasso, socio de numero y el
Secretario actual.

S

La Sociedad médica de Cádiz, continuando interantemente sus
tareas, ha fijado su atención con preferencia sobre aquellos objetos
que contemplaba de mayor interés, divididos en comisión a las
clases en que se halla dividida. Creemos dar una idea algo encua-
da de su desempeño durante el año escolar que acaba de
pasar, presentando la siguiente exposición extractada de los libros de
Actas.

H

Historia natural.

Es esta el primer escalón por donde debemos elevarnos al estu-
dio del hombre, que lleva la primera atención en la grande obra
de la naturaleza. Así para su conocimiento es preciso detenerse en
la contemplación de los seres que le son inferiores, y conocer que
relaciones, que dependencias guardan estos. Para abreviar y facilitar
este estudio tan vasto como todo lo criado, se han meditado sis-
temas de clasificación, que aunque diversamente formados descansan
sobre unas mismas bases. Clases, órdenes, géneros, especies.....

son las claves que unanimemente se han adoptado; pero, i existen en la naturaleza, o son meras abstracciones, concebidas metafisicamente para aliviar nuestra débil comprensión? Durante las férreas luchas de la naturaleza y del arte a un mismo tiempo, y esta opinión, aunque reverenciada por muchos naturalistas, está lejos de una aprobación unánime; el socio correspondiente D^r. José Manuel Nadillo la propuso como tema de un discurso, en que concluyó por la afirmativa, apoyándose en consideraciones y datos sabiamente referidos.

Las comisiones especialmente encargadas en los diversos ramos de historia natural, presentan sus inventarios, aumentados con nuevos insectos, caracoles, y aves preparadas. Se ha ocupado también en el examen de una caja de gusanos de seda en número de mas de 200. Se han colocado en el estante de mineralogía algunos seres muertos, tan preciosos como raros, mereciendo citarse entre estos un trozo de cristal de roca con nímina de plata.

Botánica.

El socio correspondiente D^r. José La-Ossa ha dirigido desde la Habana un número superior de semillas indígenas de aquellas

páginas, de las que se piensa procurar la acclimatación de algunas. Continuando la sociedad su correspondencia con el Botánico Schorbé, que examina particularmente los vegetales marítimos de la costa de África donde reside, ha recibido nuevamente una colección de 180. entre los que hay muchos frutos, algas &c.

Se tienen de varios inventarios muchos leños y cortezas de árboles exóticos, útiles úmores en medicina, y otros para varios usos de economía.

Anatomía.

Aercandonos ya más al hombre, se citará solo entre otras divisiones cuyo objeto era la investigación de algunas partes de su organización, una ^{en} que se discutía la identidad de naturaleza entre los huesos y los cartílagos. Las numerosas pruebas, tomadas del examen químico y patológico de esta parte fundamental de nuestro ser físico, apoyadas con quanto han ilustrado esta materia los progresos más recientes, decidian por la afirmativa.

Un tema, y algunos otros fetos más o menos monstruosos se han agregado a los recipientes que ya se contaban en el estante de Anatomía patológica.

Fisiología.

Es una question importante en la conservación y reproducción

De la especie humana la menstruacion: su examen ofrece al fisólogo y al medico multiplicados objetos y ocasiones de meditar sobre ella. La Sociedad no podria deixar de conocer la importancia de esta funcion privilegiada de la mujer, y la ofrecio como tema de un discurso en una de sus sesiones, y su Autor la presento examinada bajo todas las hipotesis de que es susceptible, dando muestra de su erudicion y de un sano juicio.

Higiene.

Dadas los primeros fundamentos de la ciencia medica se conoció cuan necesario era que el que la habia de profesar estudiase la constitucion medica del pais que iba a habitar; precepto dado por el grande Hipocrates y repetido despues por todos los observadores. La Sociedad ha conocido de cuanta utilidad sera para los progresos ulteriores de los conocimientos humanos el trazar la descripcion topografico-medica del pais; y meditando en varias de sus sesiones con la madurez que lo requiere un plan que abraza estas miras, ha dado concluido su tratado, que ya circula entre sus socios correspondentes de ambos mundos y del que espera

deducir un copiosissimo fruto.

Un individuo esta encargado en tener las medidas barometricas, thermometricas y apreciar en fin todas las modificaciones sensibles de la atmosfera, estimandolas despues en sus estadios medios. Mensualmente las presenta a la Sociedad extendidas en tablas que ha impreso esta a su costa, y de cuya reunion resultan datos inestimables para aquellos casos desgraciados en que las enfermedades epidemicas se ceban en alguno poblacion. Aun sin esto son importantes para predecir aquellas revoluciones morboras tan intimamente unidas con las demás de la naturaleza, como lo están los efectos an causa.

Asimismo para amuelarnos con las juiciosas investigaciones de que la Europa se ocupa acerca del precioso descubrimiento de la vacuna, la Sociedad ha acordado que sus individuos presenten con todos sus detalles la historia de las vacunaciones que cada uno practica en el mes, y las reflexiones a que sus resultados puedan dar lugar.

Patologia General.

Algunos Medicos modernos dedican el examen minucioso de sus

enternos, y hasta una satira infusta ha mosado esta (al parecer) prolijidad, que ha envalido a los observadores de todos los siglos, y que afianza los progresos de las ciencias practicas. La orina y todos los excretos ofrecen al medico juicio seguro de lo que la naturaleza está elaborando en sus profundos y misteriosas operaciones; y ¡orala! que este lenguage nos fuere del todo bien entendido! otros siguiendo en esto el exemplo de tantos varones a quienes la humanidad honra con su estimacion y respeto hemos creido que la uranoscopia o examen de las orinas era digno objeto de nuestras investigaciones en muchos y distintos afecos. Un discurso sobre esta materia se ha leido y censurado en dos distintas sesiones, y se cree haberle dado el lugar que no merece en la semiotica humana.

Materia Medica.

Este vasto ramo de las ciencias medicas ofrece aun grandes dulos que condician a los estudiios a utilissimas tareas, y que remedio no ha merecido alternativamente elogios y vituperios desmedidos? toda la prudencia humana no basta para no devenir arrabiar del prestigio de la opinion y de la autoridad, y para mantenerse en un

septicismo saludable. Se ignora como obran los medicamentos mas heroicos, los mas manejados, y aun acaso que efectos producen sometidos a la accion de las causas vitales. ¿ El opio enerva o estimula? Quales son los usos medicos del alcanfor? Puede introducirse en la practica de la medicina sin peligro y con esperanza de venturosos resultados la corteza de la cuspara o angostura? Sobre estos tres puntos importantissimos han girado tres discursos que se han leido distintamente en las secciones ordinarias, quedando al cuidado de los socios medicos el participar a la sociedad los resultados y experienias que adquieran en el uso del ultimo, de cuya efficacia se tienen ya bastantes datos.

Arte Obstetricia.

La sociedad se encarga con placer de toda obra que rega relacion con la vida o comodidad de un solo individuo, porque tales el objeto y fin primordial de sus tareas. Entre algunas consultas que la han sido dirigidas de fuera de esta ciudad hay dos de partos laboriosos terminados exitosamente por los esfuerzos que el arte prodiga en tales casos. La una remitida por un socio correspondiente para juzgar de la con-

duesta médica de los profesores que concurrieron, ofrece un caso delicado de un parto en que presentando el feto los pies, y progresando despues de grandes accidentes que sorprendieron a la enferma, ofreció una considerable opacificación que lo dificultaba, complicada con un hidrocefalo de enorme volumen. El arte salvó como suelen, a esta infeliz que iba a ser víctima del amor conjugal.

Medicina práctica.

Oste breve enunciado de algunas de las ciencias que son de indispensable estudio al médico, al punto que dan una idea de su verdadero mérito, llevan de la mano a la consideración de los doctores que deben reunirse en él para conabirlo perfecto. Que ennumeradas qualidades no deben adornarlo! que virtudes enalzarlo!

En la apertura de las sesiones de la Sociedad en el presente año leyó su Presidente un Discurso. Muy de elocuencia, cuyo programa era Dar a conocer los caracteres que constituyen un buen médico, animando a la imitación de los muchos medecinos de virtud y estimación pública que la Medicina ha dado al mundo

en todos tiempos y lugares.

Tambien esta ciencia ha participado de los errores de sus siglos, y contagiada de los vicios dominantes de las ciencias, no ha cesado de extraviarse alguna vez. Del camino cierto de la observación que la señalaron sus primeros fundadores, y los sistemas que han dominado alternativamente en su estudio han contribuido a sus adelantamientos, o meras refutaciones iguales, y sin predilección. Este fue el aronto que eligió uno de los socios para su memoria de tabla, que ilustrado según orden fue invitado defendida y oportunamente.

Pues la observación es la sola vía para adquirir verdades en las ciencias que se ramifican de la Historia natural es una verdad que no pide mas discusion. El extraordinario influjo que ejerce parcialmente en medicina esta suficientemente comprobado. Es pues una verdadera riqueza auxiliar historias detalladas y fielmente recogidas a la cabecera del enfermo, y comparandolas despues por un método sintetico y a la ayuda de

una fuerte critica, deducir los caracteres generales de los generos, ordenes y clases; y apreciar a toda luu los resultados de los metodos empleados p.^a la curacion. El Profesor encargado en la parte de instrucciones clinicas de este P.R. Colegio presentó en una de sus sesiones la enumeracion y el resultado de quantas observaciones se habian recogido en el curso de este año, ilustradas con aquellas reflexiones a que daba lugar el examen de tan copioso e interesante hechizo.

Si fuera necesario andar mas pruebas a los servicios que los Profesores de la P.R. Armada desempenan en sus destinos, de lo que han deducido siempre un grado de estimacion enviable, y el cuerpo de que dependen, un concepto general, no habria mas que examinar las producciones literarias que han dado a conocer, concebidas ya en el silencio de su gabinete, recordando y coordinando los resultados de su practica, ya en la inquietud inevitable de sus destinos, en las fatigas de la navegacion, o bajo el imperioso influjo de climas muy extranos. Brindamos un

testimonio a esta verdad en las dos monografias sobre la disenteria o evacuaciones de manitas que dio de dichos profesores, individuos de la sociedad, que larg han observado alli y en las navegaciones durante largo tiempo, leyeron con un appendice, el uno de los preceptos higienicos indispensables para ponerse a cubierto de este asesino desolador; el otro de los medios y precauciones que deben adoptar y observar los capitanes y profesores del arte de curar, que deben hacer tales navegaciones. Estos escritos dignos de la luc publique, y de mucha utilidad para los navegantes, convencen hasta la evidencia de la ironidad de los Profesores de la Armada Real para el ejercicio de las partes mas delicadas de la ciencia del hombre.

En muchas sesiones el Presidente ha promovido la discussión de las enfermedades reyntantes epidemicamente; y el sarampión, la viruela &c. han ocupado un lugar en estas tareas extraordinarias. Como el ultimo de estos afectos ha extendido su sarna de un modo bastante general, se han removido las questiones del influjo de la vacuna en la producion o agravacion de

otras enfermedades de la infancia, en el cambio ventajoso y defensivo de la constitucion del individuo, en la preservacion de la vinuela &c. Pareciendo hallarse algun hecho contradictorio, los socios se han apresurado a examinar y meditar por si estas questiones, y su resultado han sido siete discursos interesantes en que se ventilan muy detenidamente, y de que se han deducido los siete programas siguientes que admitio la Sociedad como arunto digno de otras tantas memorias:

1º

¿Hay algunos hechos que acrediten que en un mismo individuo despues de la vinuela natural ó inoculada, ó de la vacunacion, se ha reproducido la primera?

2º

¿Se ha observado muchas veces alguna de las dos variedades de vacuna falsa, y estos mismos individuos han sido sometidos de nuevo a la vacunacion con suero?

3º

Puede admitirse una tercera variedad de falsa vacuna,

que consista en la degeneracion de este gas laudable en otro inerte o perjudicial, por la interion mucho tiempo continuada de un mismo fluido en muchas generaciones?

4º

¿En Espana se ha usado del mismo gas de las bacas, y suponiendolo de una misma naturaleza y propiedades que el de las del condado de Gloucester, ha comunicado la Vacuna que conocemos generalmente por verdadera, y esta misma ha servido para ulteriores propagaciones?

5º

¿Cuando se toma el gas inmediatamente del animal, produce sobre el individuo la misma carrera y los sintomas benignos que se observan en la trasmision de el de un brazo a otro?

6º

La vacuna dena siempre señales indelebles en el individuo a terminos de poder fugar de su existencia y legitimidad en todos los que se someten con suero a esta beneficia

operacion?

7.^o

Los hijos de padres vacunados se preservan por lo tanto del contagio varioloso, ó deben someterse tambien a la vacunacion?

La Sociedad espera que este continuado trabajo á que se dedica, merecerá la aprobacion de sus ilustres Protectores y de todos los q. se honran con el epíteto de amantes de la humanidad. Quando s. m. se digné elevarlos al grado de publicidad y solemnidad á que aspira, hará participes a las demás corporaciones de este genero de estos y de todos los demás objetos de que se occupa; porque está bien convencida que la emulacion y la franca comunicacion de las luce q. se adquieren, aumentando la esfera de los conocimientos humanos, sirven de mucho p. la felicidad del Hombre.

Cadiz 27. de Octubre de 1817.

From^{co}. Mariano Laro
Soc. Secret.^o 